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TONGOY, BUSCA REPOTENCIARSE
COMO POLO TURÍSTICO
La comunidad de este balneario  coquimbano no solo 
clama por un mayor desarrollo sino que lucha por 
proyectar sus potencialidades humanas y naturales.

Los tongoyinos miran con confianza 
el futuro y hoy, enfocan sus esfuerzos 
por recuperar la afluencia de turistas, 
para que no sólo sea en la temporada 
estival sino, como antaño, durante 
todo el año.

De hecho hace varias décadas fue el 
principal balneario para los habitantes 
de la zona central, con familias que 
construyeron sus casas de veraneo, 
muchas de ellas, actualmente, des-
ocupadas por una inexplicable deca-
dencia. No puede olvidarse que esta 
área administrativa pertenecía, antes 
a Ovalle, pero la división administra-
tiva que comenzó a operar durante 
el gobierno militar la incorporó a 
Coquimbo.

Ahora, un grupo de empresarios 
del sector hotelero y gastronómico, 
están trabajando por cambiar el 
panorama y, de hecho se puso en 
marcha el proyecto “Tongoy Destino” 

con la finalidad de romper la estacio-
nalidad e incorporar un turismo en 
baja temporada, aprovechando los 
atractivos que ofrece el balneario, que 
son muchos más que la playa Socos 
o playa Grande, también se pueden 
encontrar sus humedales, con una 
rica biodiversidad, su patrimonio 
histórico y cultural, la acuicultura,  
paseos náuticos y su artesanía, por 
nombrar algunos. 

Su acceso desde la Ruta 5 es posible 
por vías alternativas, una del sur y 
otra del norte. 

En el último año se han concretado 
tres importantes obras destinadas a 
cambiarle la cara a este centro turístico. 
Uno de ellos fue la construcción de 
una nueva caleta, armonizada con 
el entorno, la avenida costanera; 
obra que demandó una inversión 
de 4 mil millones de pesos por par-
te del Ministerio de Obras Públicas 

y que fue distinguida con el sello 
Chile Inclusivo por las facilidades 
que tiene para personas con capa-
cidades diferentes. A lo anterior se 
agrega el nuevo puente ya que por 
varios meses se debió instalar un 
puente mecano debido a las graves 
fallas estructurales que presentaba 
el antiguo viaducto.

LOS APORTES 
El diseño de la costanera contempló 

un muro de hormigón armado, la 
pavimentación de las calles de acceso 
a la playa Grande y al muelle de los 
pescadores (Lord Cochrane, Avenida 
Playa Grande y Avenida Coquimbo), 
una plaza cívica, estacionamientos 
para 173 vehículos, rampas de acceso 
a la arena, sombreaderos, todo en 
una extensión de 600 metros.

Complementan este paseo marí-
timo rompeolas, veredas, ciclovías, 
áreas verdes, aceras, mobiliario ur-
bano, iluminación, pavimento de 
calzadas y otras obras anexas que 
le dan otro atractivo a los locales 
gastronómicos que funcionan en el 
lugar y que ofrecen un variado menú 
en base, principalmente, a pescados 
y mariscos, lo que lo hace atractivos 

para los visitantes y vecinos de La 
Serena y Coquimbo, en especial los 
fines de semana o feriados largos.

Por su parte el muelle de pescadores 
recuperó 4.500 metros cuadrados 
de obras marítimas y terrestres, a 
la que se agrega una explanada, es-
tacionamientos, 66 boxes para los 
pescadores, señaléticas y recintos 
gastronómicos.

ACUICULTURA VIGENTE
Los pescadores han variado su acti-

vidad y ya no sólo están dedicados a 
la extracción, sino también al cultivo 
marino, transformando a la acuicul-
tura en un desarrollo sustentable 

para el sector.

En el recorrido por la bahía se puede 
conocer el proceso de cultivos de los 
ostiones y saborear ese apetecido 
bivalvo, recién extraído desde las 
linternas, como se llama el método 
colgante donde crecen alimentados 
sólo por plancton.

Allí, en  estas redes colgantes se cul-
tiva el ostión del norte, cuyo nombre 
científico es argopecten purpuratus, 
y que es conocido por sus caracterís-
ticas especiales y por tener caparazón 
similar a un abanico desplegado por 
ambos lados. Demora un año y dos 

CON IMPULSO DE LA COMUNIDAD

DATO HISTÓRICO
Tongoy fue un importante puerto, declarado habilitado en 1839, durante 
el apogeo de la mina de cobre de Tamaya, ya que por ahí se embarcaba 
el mineral de cobre. El pueblo nació primero como fundición y puerto 
de embarques de cobre a mediados del siglo XIX con un ferrocarril y un 
puerto. Primeramente fue un distrito perteneciente al Departamento de 
Ovalle. En 1894 alcanzó el rango de comuna, aunque la decadencia de la 
minería del cobre significó su decadencia y restitución a la administración 
de la ciudad de Ovalle desde 1929 a 1976, cuando fue anexado a la comu-
na de Coquimbo.

La Avenida Costanera fue una de las obras concretadas en 
el gobierno pasado que junto al muelle y su nuevo puente 
de acceso han cambiado la cara al balneario, potenciando su 
quehacer turístico.
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meses desde que se cultiva como 
semilla hasta alcanzar el tamaño 
establecido para su comercialización 
hacia el mercado local e internacional, 
compitiendo con el ostión peruano.

Julio Torrejón, antiguo vecino, 
explica que las aguas tranquilas y 
descontaminadas de Tongoy, junto 
con una bahía protegida por una 
cadena montañosa, que es visitada 
por la corriente de Humboldt y la 
abundancia de nutrientes, fueron 
las condiciones ideales para el de-
sarrollo de los bancos de ostiones 
naturales más importantes en este 
sector costero del  norte chileno.

Este molusco bivalvo con su callo, 
coral o gónada (color naranja) y el 
manto que los rodea, es conocido 
con diferentes nombres en el mundo: 
Coquille Saint Jaccques (Francia), 
Scallops (Inglaterra), Vieira (España) 

y Volandeiras (Portugal).

Hace cuatro décadas, su alta deman-
da internacional, principalmente 
Francia,  fomentó la introducción 
de cultivos mediante un convenio 
de cooperación entre la Universidad 
Católica del Norte (UCN) y la Agencia 
de Cooperación Internacional de 
Japón (JICA).

GÉNESIS DE LA ACTIVIDAD
En 1980, fue el profesor  japonés 

Shiuzo Akaboshi  (JICA)-cuyas cenizas 
están esparcidas en la bahía-  quien 
desarrolló la técnica para captar las 
semillas del medio ambiente natural. 
Posteriormente, un estudio del aca-
démico chileno Matías Wolf (UCN),  
determinó que las características de 
las aguas marinas de Tongoy  permi-
tían incrementar de diez a quince, su 
productividad mediante el cultivo 
suspendido a través de linternas o 

mallas tubulares verticales.

Desde entonces, además del trabajo 
de Fundación Chile y la incorporación 
de los pescadores artesanales que 
comenzaron a cultivar el mar por 
primera vez, el cultivo de ostiones 
tuvo un crecimiento exponencial 
y transformó a Tongoy en la capital 
chilena  de ostión y el bienio 2007-2008 
en la bahía se llegaron a cosechar 300 
millones de unidades y emplear a 
1.200 trabajadores.

Sin embargo, los precios internacio-
nales cayeron, Perú explotó sus bancos 
naturales, disminuyó sus costos y 
la actividad decayó verticalmente, 
condiciones a las que Tongoy sumó 
desastres naturales –temporales y 
maremoto-, que hicieron caer la 
producción en el 2015 desde 212 mi-
llones a 34 millones de individuos 
en crecimiento.

El ostión ha impactado fuertemente 
la economía local: el rubro forma 
parte de un amplio recetario en la 
gastronomía de la zona; sus centros de 
cultivos dan lugar a circuitos turísticos 
náuticos; sus conchas abanicadas 
son materia prima para artesanía y 
su cultivo en áreas de manejo una 

alternativa económica para los pes-
cadores artesanales convertidos en 
cultivadores.

Superar ese ciclo es la meta propues-
ta y en ello están volcados todos los 
esfuerzos de las familias que viven de 
esta actividad, considerando que la 
pesca artesanal es cada vez más difícil 
por la sobreexplotación.

PRADERAS DE ALGAS
Dando forma a la bahía de Tongoy, 

en su otro extremo peninsular se 
encuentra Puerto Aldea, con sus habi-
tantes también dedicados a la pesca. 
Sin embargo, aquí se ha incorporado 
otro interesante sistema de desarrollo 
sustentable, el cultivo de algas en una 
extensión de dos kilómetros de largo 
por medio kilómetro de ancho y se 
encuentra desde pocos centímetros 
de la superficie, hasta siete metros 
de profundidad.

Se trata de un pasto marino endé-
mico –originario de Chile-, clasificada 
desde el 2005 con el nombre científico 
de “Heterozóstera chilensis”. A la 
fecha se ha identificado, además de 
Puerto Aldea, otra pradera similar en 
Bahía Salados, en Atacama, los dos 
únicos lugares del mundo donde 

existe esta especie.

El pasto marino concentra tal can-
tidad de nutrientes que permite el 
desarrollo de bancos naturales de 
ostiones,  cuya talla de comerciali-
zación mínima es de 9 centímetros, 
explicó Nelson Plaza, presidente de 
la asociación de pescadores, buzos 
y mariscadores.

Esta verdadera pradera submarina, 
objeto de numerosas investigaciones 
científicas, está vinculada a la llamada 
surgencia marina, como se conoce al 
fenómeno oceanográfico de las aguas 
del fondo marino que ascienden a la 
superficie y que aportan abundantes 
nutrientes que favorecen la diversidad 
de especies en el entorno, como la 
de los bancos naturales de ostiones, 
jaibas, chochas y otros crustáceos y 
peces en ese sector.

Estas praderas de hierbas o pastos 
submarinos, por su predominancia al 
sur de la bahía tongoyina, constituyen 
un recurso y atractivo de alto interés 
para el buceo deportivo, no tan solo 
por su rareza, sino también porque 
permite observar y fotografiar paisajes 
submarinos inéditos y desconocidos 
en el mundo.

VÍCTOR DOMINGO SILVA
Y SU VIDA EN TONGOY
El balneario fue cuna de Víctor Domingo Silva, Premio Nacional de  
Literatura en 1954 y Premio Nacional de Teatro en 1959.
Era uno más de los 15 hijos que formaban la familia de Federico Silva 
Negrete y María de los Dolores Endeiza, en tiempos en que Tongoy no 
sólo era el romántico y abrigado balneario de hoy, sino un importante y 
bullente centro comercial e industrial.
Nació el 12 de mayo de 1882 y ya a los seis años de edad recitaba con 
gran aplomo y daba muestras de su inclinación por las letras, por el arte y 
la literatura en todas sus manifestaciones. Estudió en los liceos de Ovalle 
y La Serena.

La fotografía es un valioso antecedente que 
muestra lo que fue fundición que dio vida a 
Tongoy con su puerto y ferrocarril.  Una época 
dorada registrada en la historia.

Julio Torrejón, entusiasta vecino que conoce 
la historia de Tongoy da a conocer sus detalles 
a un grupo de visitantes, vestido a la usanza 
de la época.

Casa del Premio Nacional de 
Literatura, Víctor Domingo Silva 
en Tongoy.
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A la fecha se han impulsado diversos esfuerzos para 
poner en valor el recinto que hoy es administrado 
por una entidad privada. Entre ellas, visitas guiadas 
gratuitas para dar a conocer el cementerio que data 
de 1846.

En el cementerio inglés de 
Guayacán, está vívida la historia 
de los primeros migrantes que 
llegaron a Coquimbo para el desa-
rrollo de diversas tareas económicas 
y administrativas, donde cuyos 
conocimientos contribuyeron de 
manera notable a cimentar las 
bases de un puerto hoy dinámico 
y pujante.

Allí descansan los pioneros de 
generaciones que marcaron el 
quehacer productivo y social de 
la actual comuna.

Su creación en 1846 fue producto 
de la necesidad, recuerda el his-
toriador Juan Valdivia. La historia 
cuenta que tras la instalación 
de la fundición de cobre de la 
Sociedad Méjico y Sudamérica, 
bajo la administración y gerencia 
de Robert E. Allison. Éste último, 
junto al principal fundidor, Thomas 
Francis, encontraron en las dunas, 
un cadáver que había sido lanzado 
al mar por no profesar la religión 
católica por lo que no era aceptado 
en sus cementerios. 

Esto dio motivo para que los 
ingleses, galeses, irlandeses y es-
coceses, reunieran dos mil pe-
sos para negociar con la señora 
Buenaventura Argandoña, propie-

taria de los terrenos, la compra de 
7.400 metros cuadrados para crear 
allí un cementerio. Este fue el tercer 
camposanto de su tipo, luego de 
Santiago y Valparaíso.

LA HISTORIA
En un recorrido por este cemente-

rio, administrado por una sociedad 
privada, es posible ver sus lápidas 
de mármol, madera o granito, traí-
das de Europa y en cada epitafio 
un verdadero poema. 

Todas son sepulturas en tierra y, en 
el último tiempo, se ha facilitado 
la sepultación allí de personas de 
otras nacionalidades, incluso, de 
algunos chilenos.

Uno de los últimos sepultados 
en este camposanto y cuyos restos 
fueron traído desde Inglaterra, don-
de falleció es un coquimbano, de 
apellido Olivares, quien fue director 
regional de INDAP y estudió en el 
Instituto Comercial en la década de 

los 60. Posteriomente, se exilió en el 
país europeo durante la dictadura 
y allí formó su familia.

En una oportunidad el reverendo 
galés Robert Owen Jones, fallecido 
el 11 de agosto de 1905, uno de los 
principales constructores de las casas 
y bodegas del barrio inglés, en sus 
escritos a sus superiores señaló que 
“en el cementerio británico yacen 
culturas anidadas”

Y cuánta razón tenía, en este lugar es 
posible conocer donde descansan los 
restos de Eduardo Thomas Spencer 
Pearson, nacido en Londres y fallecido 
en el puerto el 23 de noviembre de 
1880, a los 54 años de edad. Eduardo, 
fue fundador de la familia Spencer, 
cuyos descendientes siguen apor-
tando al desarrollo local.

Un poco más allá está la tumba de 
John Jenkins, empresario metalúr-
gico cuya maestranza se ubicaba en 
calle Melgarejo, frente a la Aduana 
que estaba a escasos metros del 
actual recinto portuario. El donó una 
pileta en el año 1885, que se ubicó 
en la Plaza Vicuña Mackenna y hoy 
se encuentra semi abandonada en 
la plaza Londres, en La Herradura.

Otro hombre recordado es John 
MacAuliffe, comerciante, represen-
tante de empresas dedicadas a la 
minería y la agricultura y quien 
tuvo un muelle propio para sus 
embarques de mercaderías. Su fa-
milia donó los terrenos en que se 
emplaza, actualmente, el estadio 
mundialista y se puso, en primera 
instancia, por nombre estadio JJ. 
MacAuliffe. 

FIGURAS SEÑERAS
Un nombre que merece especial 

mención es Alberto Víctor Goudie 
Jackson, nacido en Liverpool, 
Inglaterra en 1888, y que llegó a Chile 
a los 23 años de edad contratado 
por la firma Williamson Balfour. 

CEMENTERIO INGLÉS

EL LUGAR DE DESCANSO
DEL PASADO HISTÓRICO
Y CULTURAL PORTEÑO

La mayoría de las lápidas de este cam-
posanto fueron traídas de Inglaterra y 
algunas se han deteriorado por el paso 
del tiempo.
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Posteriormente, el año 1916 se casó 
con Anita Abbott Valdés, con quien 
tiene cinco hijos, Norman, Maurice, 
Carmen, Patricia y Joyce.

Durante su vida, desempeñó diver-
sas actividades, siendo presidente de 
la Cámara de Comercio y vice-cónsul 
de Gran Bretaña. Sus descendientes 
también contribuyen al desarrollo 
regional y del país e, incluso, hay 
una fundación que recuerda a la 
familia Goudie.

Su residencia estaba en al lado del 
ex Escuadrón de Carabineros en el 
sector norte del puerto y, actualmen-
te, se encuentra abandonada. Estas 
son dos obras que merecieron ser 
rescatadas como patrimonio, espe-
cialmente, donde funcionaba una 
unidad policial que, con el tiempo, fue 
destruida por elementos vandálicos, 
llevándose todo lo que pudieron 
y hoy es un sitio utilizado como 
refugio por personas en situación 
de calle. De hecho allí se registró el 
homicidio de una mujer.

RESCATE
En una iniciativa que tiende al res-

cate de este patrimonio histórico y 
cultural, la municipalidad, a través de 
la Corporación Municipal de Turismo, 
determinó poner en valor el campo-
santo como lugar de visita, tanto para 

significativa al desarrollo de la ciudad 
puerto.

En esta visita guiada, la primera de 
varias que se realizarán, los partici-
pantes tuvieron la oportunidad de 
conocer su creación, quienes están 
allí enterrados, las características de 
las lápidas, entre otros antecedentes 
que fueron aportados.

Consultado al  respecto, el alcalde 
Pereira señaló que “esta es una ini-
ciativa destinada a resaltar el legado 
patrimonial de inmigrantes y para 
ampliar la oferta de panoramas a 
la comunidad y, particularmente, 

los coquimbanos como turistas.

Es así como se inició un programa 
de recorridos por el recinto, donde 
se encuentran sepultados personas 
que marcaron hitos en la historia 
de la comuna con alrededor de 600 
tumbas, algunas de las cuales datan 
desde mediados del siglo XIX. 

La iniciativa forma parte de diversos 
panoramas que han sido impulsados 
por el alcalde, Marcelo Pereira, con la 
finalidad de promover el patrimonio 
cultural y, particularmente, con la 
finalidad de preservar el legado de los 
migrantes que aportaron de manera 

sociales y medios de comunicación. 
Juan Pablo González, del sector El 
Sauce, afirmó que “es maravilloso 
conocer la historia de Coquimbo, me 
enteré de los fundadores del puerto, 
las primeras personas que llegaron 
a la ciudad y porqué se fundó este 
cementerio”.

Gonzalo Hortta, vecino de El Llano 
expresó al ser consultado sobre esta 
iniciativa que “es importante que cada 
coquimbano conozca este lugar, cómo 
son sus lápidas y quienes están aquí. 
Vine con mi hijo para incentivarlo en 
estos temas”.  

Por su parte Antonieta Neira, Gerente 
de la Corporación Municipal de 
Turismo, explicó que “a través de es-
ta instancia apuntamos a entregar 
conocimientos en niños, jóvenes 
y adultos, siguiendo las directrices 
de fomento patrimonial–turístico 
de nuestro alcalde. Los invitamos a 
seguir conociendo las bondades de 
la comuna y esta nueva ruta”.

En tanto Tatiana León, Vicepresidenta 
de la Sociedad Inglesa de Entierros de 
Coquimbo, entidad administradora 
del recinto, señaló que “nos gusta que 
la gente de la zona y turistas descubran 
la historia de quienes han sido sepul-
tados aquí, la cual como Directorio 
buscamos preservar”. 

a los turistas.  Posiblemente la im-
plementación de estos recorridos 
sea, también, en horario nocturno, 
incorporándola a las nuevas rutas 
turísticas que lanzaremos este año”.

Por otro lado, la autoridad comunal 
agregó, “la idea es que se efectúe  pe-
riódicamente y sea incorporada en 
la información de los estudiantes. Es 
decir, replicar el exitoso modelo de los 
recorridos guiados que realizamos 
por el Barrio Inglés.”

Los participantes de la visita valoraron 
la iniciativa, cuyas nuevas fechas serán 
informadas próximamente en redes 

Un programa destinado a poner en valor este 
cementerio, mediante visitas guiadas, puso en 
marcha la municipalidad.
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PRINCIPALES HECHOS QUE
MARCARON LA HISTORIA
DE LA COMUNA PORTEÑA

Coquimbo, en sus comienzos, era una caleta de pescadores 
y su nombre, según consignan historiadores fue dado por los 
indígenas “moluches” y significaría de “aguas tranquilas” por 
las características de su bahía.

Hay, sin embargo, opiniones autorizadas que difieren de ello 
como el hecho de que Coquimbo deriva del idioma quechua: 
Collqui (plata) y tamputambo o estación. 

Una de las primeras versiones de su existencias data de 1540, 
cuando el capitán español Pedro de Valdivia y sus expedicio-
narios, atravesando valles en dirección al sur, divisaron la 
apacible bahía, dando cuenta de ello en carta al emperador 
Carlos V, el 13 de octubre de 1550.

Ya en 1870, Coquimbo, ocupaba el tercer lugar de los puertos 
importadores del país y el segundo en exportación.

Las faenas mineras de Guayacán estaban, en ese entonces, 
en plena actividad y en el sector de La Higuera, hoy comuna, 
existían más de cuarenta minas con sus faenas extractivas.

Antiguo puerto de Coquimbo.
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En 1840 Coquimbo tenía una re-
ducida población, existiendo sólo 
un pequeño oratorio a cargo del 
religioso domínico Fray Francisco 
Bonilla y bajo la dependencia de la 
parroquia de La Serena.

El primer bautismo registrado 
allí data del 2 de enero de 1844, fue 
de Sara Teresa Smith y la primera 
partida de matrimonio corresponde 
al 14 de abril de 1844 y correspondió 
a Gerónimo Gaña Véliz y Antonia 
Aguirre.

La primera parroquia, la de San 

DOS IGLESIAS EMBLEMÁTICAS
Pedro, frente a la Plaza de Armas, fue 
bendecida el 19 de noviembre de 
1857 y estuvo a cargo del sacerdote 
Pedro Vargas, desempeñando las 
funciones de párroco hasta el 4 de 
septiembre de 1858.

En el caso de la parroquia San Luis, 
en sus inicios capilla de Nuestra 
Señora de las Mercedes y San Luis 
Gonzaga, no existe una fecha precisa 
de su inauguración y sólo se conoce 
el día de colocación de la primera 
piedra de esta obra que corresponde 
al 7 de diciembre de 1889.

La bahía de Coquimbo fue es-
cenario de otro hecho histórico 
cuando se produjo la sublevación 
de la Armada y los barcos surtos, 
el 6 de septiembre de 1931, fueron 
bombardeados por la Fuerza Aérea.

Los buques que se encontra-
ban fondeados eran el acoraza-
do Almirante Latorre, el crucero 
O’Higgins, los destructores  Videla, 
Orella, Riquelme,  Ingeniero Hyatt  
y el submarino H4.

Finalmente depusieron su actitud 
y retornó la calma al puerto, pero 
varios de los cabecillas fueron fusi-
lados en la Plaza de Armas.

SUBLEVACIÓN 
DE LA
ARMADA
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UNIVERSIDAD 
CATÓLICA DEL NORTE

62 años aportando 
al conocimiento y 
formación, saluda 
con especial afecto  
a sus vecinos de la 

comuna de Coquimbo, 
con motivo de su 
151 Aniversario.

Guayacán, es un sector habitacional que tuvo otrora 
años de bullente actividad minera y que tiene en sus 
casas y calles una muestra de esos esplendorosos 
años.

 “Guayacán, el pueblo que los dioses 
olvidaron”. Así reza un eslogan que 
levantaron sus habitantes como 
bandera de lucha, hace algunas déca-
das, para que sus voces en demanda 
de progreso fueran escuchadas, 
algo que, a juicio de sus vecinos, ha 
demorado bastante.

Su relevancia histórica para la cons-
trucción de la vida de la IV región, 

es razón, más que suficiente, para 
rescatar el legado de los visionarios 
hombres que contribuyeron para 
que este sector fuera un centro im-
portante de desarrollo minero y el 
primer puerto exportador del metal 
rojo en el siglo XIX, fortaleciendo 
así, la economía local y nacional de 
ese entonces.

En este proceso, estuvo el ex di-

BARRIO GUAYACÁN

“EL PUEBLO
QUE LOS
DIOSES
OLVIDARON”
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LLeve su mueble y páguelo 
con la tarjeta de su elección

Muebles especiales a medida
Reparto GRATIS a domicilio - Ventas de CD y DVD

SALUDAMOS A COQUIMBO EN SU 151° ANIVERSARIO
EMAIL: edsonvikingo@hotmail.com
FABRICA: Camino Publico s/n La Cantera
FONO COMPRAS 51-2 217870

COQUIMBO: Melgarejo 1431
LA SERENA: Brasil 650
VICUÑA: Gabriela Mistral 445
TIERRAS BLANCAS : Linares 61

www.vikingsmuebles.clVisitenos y compre en linea:

FONO DESPACHO  51-2 284733

 
LISANCO ASOCIACIÓN 
GREMIAL DE BUSES
COQUIMBO - LA SERENA - SAN JUAN 013-4

Walter González Delgado, presidente y representante legal de la empresa, Esteban Rojas R., 
Tesorero; Marcos Seco Y. , secretario y directiva en general conjuntamente con sus asociados, 

SALUDA A LA COMUNIDAD DE COQUIMBO  EN SU NUEVO ANIVERSARIO.
La única asociación de Buses Urbanos, autenticamente de Coquimbo.

EL DIRECTORIO.

putado de la república, José Tomás 
Urmeneta, quien descubrió el Gran 
Frontón Campino, la parte más rica 
de la mina Tamaya, cerca de  Ovalle 
y que le permitió hacer una verda-
dera fortuna. Pero, su actividad no 
se limitó solo a desarrollar Tamaya 
como una de las empresas produc-
toras de cobre más grande del país, 
sino que también, hizo importantes 
aportes a la comunidad, en especial 
en Guayacán.

Urmeneta, nació en Santiago, en 
octubre de 1808, fue el primogénito 

del matrimonio conformado por 
Tomás Ignacio Urmeneta Guerra 
y Manuela Abello-García Pizarro. 
Sus últimos años los vivió en una 
hacienda, en Limache, desde donde 
siguió atendiendo sus negocios, 
hasta su muerte en 1878.

LAS FUNDICIONES 
Según el profesor Alexander 

Sutulov, autor de numerosos tra-
bajos de investigación en el área 
de la minería, “Urmeneta, para 
poder obtener mejores ventajas 
de su cobre, decidió construir sus 

propias fundiciones, primero en 
Guayacán en 1858, en sociedad 
con su cuñado, Maximiliano 
Errázuriz, y, posteriormente, la 
de Tongoy con ayuda del inge-
niero chileno, Carlos Santa María. 
Posteriormente, creó la Compañía 
Chilena de Fundiciones y cons-
truyó el ferrocarril de la mina 
hacia el puerto tongoyino.

En 2005, Guayacán fue declarado 
zona típica, que se suma a lo otor-
gado, en 1977, cuando su iglesia, 
recibió el titulo de monumento 

nacional y más  tarde en 1990, la 
misma suerte corrió la Casa del 
Establecimiento Administrativo.

Lo anterior determinó que el go-
bierno, en convenio con el Banco 
Interamericano de Desarrollo, 
designará a este lugar la aplica-
ción de un programa de rescate 
patrimonial, que resaltara las casas 
del barrio, las que constituyen 
un valioso legado inmobiliario y 
que se ven, actualmente, destrui-
das por el paso del tiempo y los 
diversos fenómenos naturales.

COMPAS DE ESPERA 
No obstante, pese al tiempo trans-

currido, es poco lo allí realizado, re-
conoce el vecino Juan Carlos Valdivia, 
quien ha sido uno de los principales 
impulsores de iniciativas destinadas 
a poner en valor el poblado, en un 
trabajo conjunto con los dirigentes 
vecinales y la comunidad.

Es crítico al señalar; “aquí se ha 
hecho una mala gestión porque 
están los recursos, pero todo es muy 
lento. Los fondos están retenidos 
desde el nivel central al municipio 

Iglesia de Guayacán declarada Monumento 
Nacional en 1977.

NUEVO HORARIO 
OFICINA DE 

AVISOS ECONÓMICOS:

LUNES A JUEVES 
09:00 a 14:00 horas,
14:45 a 17:30 horas.  

VIERNES 
 09:00 a 18:00 horas.

SÁBADO 
09:30 a 13:00 horas. 
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Acreditada

Ingeniería

37 AÑOS FORMANDO PROFESIONALES

Al celebrar el 151°aniversario de la Comuna de Coquimbo, 
enviamos un afectuoso saludo a todos sus habitantes, 

aprovechando la ocasión para felicitarlos por todos los logros 
alcanzados y deseándoles un futuro de nuevos desafíos y progresos.

FELIZ 151 AÑOS COMUNA DE COQUIMBO

porque no hay un rendimiento de 
las inversiones. Hasta ahora hemos 
tenido paciencia y confiamos en las 
nuevas autoridades para dinamizar 
este proyecto que tiene tanta impor-
tancia para nosotros”.

Lo realizado, por el momento, agre-
ga, es la adquisición de dos casas, 
Lira 42 y Lira 43 de 313 m2. y 374 m2., 

respetivamente.

“La Subsdere traspasó en diciembre 
del 2015 al municipio, y lo digo respon-
sablemente, subraya, 2 millones 950 
mil dólares para adquirir 970 metros, 
que es donde estaba la fundición 
de cobre, terrenos que se habían 
negociados para su compra con el 
dueño Osvaldo Lazo, pero no logró 

concretarse. Ya han pasado 3 años 
de ese caso y espero que ese dinero 
esté aún disponible. En sueldos, por 
este proyecto, se han consumido 
330 millones de pesos entre siete 
funcionarios que están trabajando 
aquí. Dicen que trabajan harto, y 
quiero creerles, pero sin participación 
ciudadana, sin la opinión nuestra”, 
contó Valdivia.

Con antecedentes en mano, estima 
que en lo realizado se han invertido 
alrededor de 700 millones de pesos, 
por lo que según sus propias cuentas, 
“estarían faltando mil millones de pesos”.

Con entusiasmo, Juan Carlos Valdivia, 
apunta hacia la Casa del Establecimiento, 
frente a la plaza y a pocos metros de la 
iglesia. Su deseo es que ese lugar se con-

vierta en un recinto destinado a realzar 
la historia de Guayacán, un gran centro 
cultural que sea punto de atracción para 
lugareños y turistas que estén interesados 
en conocer la historia de Coquimbo, la 
vida de Urmeneta y de Lambert junto 
con los procesos químicos de la época 
en la fundición. Mostrarle al país por-
que el barrio Guayacán fue declarado 
monumento nacional.

HITO HISTÓRICO
El establecimiento de fundición de Guayacán fue uno de las más grandes 
del país en el siglo XIX, llegando a tener unos 35 hornos de reverbero en 
su época de apogeo. Estos hornos funcionaban a través de tres grandes 
chimeneas de aproximadamente unos 40 metros de altura. 
A fines del siglo XIX, las gigantescas columnas de humo color rojizo que 
producía esta fundición eran apreciables incluso a decenas de kilómetros 
a la distancia

Juan Carlos Valdivia, lidera diversas iniciativas para impulsar el desarrollo de Guayacán.
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Fono 2271855 - lincosur@hotmail.com

Guayacán es el único barrio de la 
región y parte de los 6 de todo el país, 
donde se está implementado este 
programa de manera piloto, un ins-
trumento de planificación estratégica 

que permitirá poner en valor la infraes-
tructura patrimonial emblemática de 
este tradicional barrio porteño, donde 
2 mil personas se verán directamente 
beneficiadas con los proyectos que se 

ejecutarán en el sector; entre ellos, la 
restauración de la Iglesia de Guayacán, 
el mejoramiento y habilitación de la 
Plazoleta Maximiliano Errázuriz, el 
mejoramiento de la Playa El Cóndor 
y el diseño del Centro Cívico.

Referente a la situación en que se 
encuentra actualmente este proyecto 
y ante la preocupación de los vecinos, 
el edil porteño puntualiza que “el 
programa, elaborado por el equipo 
técnico municipal que concluyó en 
el mes de febrero, se encuentra ac-

EDIL PORTEÑO ACLARA
LA SITUACIÓN DEL PROYECTO
EN EJECUCIÓN EN GUAYACÁN

ANTE LA PREOCUPACIÓN DE LOS VECINOS

tualmente en el proceso de revisión 
ante la SUBDERE para su posterior 
aprobación, es importante destacar 
que su elaboración fue altamente 
participativa y se realizó a través de 57 
encuentro formales con la comunidad, 
lo que permitió definir una visión de 
barrio y los proyectos emblemáticos 
que los constituyen.

Una vez aprobado por Subdere, 
el programa será enviado al Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) 
para su “no objeción” a la propuesta 
presentada por el Municipio. Con la 
aprobación de ambas instancias, se 
comenzará a gestionar los proyectos 
más importantes, que serán ejecutados 
técnicamente a través de la Secretaría 
Comunal de Planificación (SECPLAN,) 
en conjunto con el equipo de profesio-
nales del programa y otras instituciones 
colaboradoras en el proceso”.

¿Desmiente que hayan existido 
irregularidades financieras y técni-
cas en la ejecución del programa?

“Absolutamente, es cierto que han 
existido dificultades en el proceso, que 
yo mismo he aclarado en reuniones con 
la comunidad de Guayacán, pero en 
ningún caso irregularidades financieras. 
Los dineros provenientes del BID no 
se encuentran en arcas municipales, 
pues el financiamiento del programa 
se realizará una vez que el plan sea 
aprobado y de forma parcializada a 
contraproyecto presentado. Además, 

los entes pertinentes hicieron una 
meticulosa revisión del proyecto”.

¿Es cierto que Coquimbo va más 
atrasado que las otras comunas 
donde se está implementado este 
programa piloto?

“Mucho se ha hablado sobre que 
podríamos perder los recursos debido 
al “retraso” de la aprobación del Plan 
de revitalización, pero quiero dar la 
certeza a la comunidad de Guayacán 
que las cosas se están haciendo como 
corresponde. Son cerca de 180 millones 
de dólares que se distribuye en los 6 
rescates patrimoniales que se están 
efectuando bajo este proyecto en di-
versas comunas del país. Existe el mito 
que dice que vamos muy atrasados, 
que otras comunas nos pueden ganar 
y adquirir más dinero y eso es comple-
tamente falso, ya que la Subdere y el 
BID realizarán una distribución más 
o menos equitativa de los recursos y 
ajustado a las cartera de los proyectos 
presentados.

La única comuna que va un poco 
más adelantada es Cartagena, porque 
su Secplan ha trabajado en el desarrollo 
del barrio escogido, mucho antes que 
se definiera como comuna piloto, 
así que la comunidad de Guayacán 
puede estar tranquila porque todas 
las comunas van en la misma etapa 
en la que nosotros nos encontramos 
con nuestro plan”.

Desde el año 2016 se ejecuta en el Barrio de Guayacán 
el Programa de Revitalización de Barrios, un pro-
yecto ejecutado por el Municipio de Coquimbo, la 
Subsecretaría de Desarrollo Regional (SUBDERE) y 
financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID).

Guayacán es uno de los sectores 
del país que está recibiendo apoyo 
para el rescate de su patrimonio y 
revitalización del sector.
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Felicidades a la Comuna de 
Coquimbo, a su gente y su 
historia al conmemorar 
151 años

Comprometido con el pro-
grama y la estrategia de la 
región  para su desarrollo 
y proyección.

Felicidades a la Comuna de 
Coquimbo, a su gente y su 
historia al conmemorar 
151 años

Comprometido con el pro-
grama y la estrategia de la 
región  para su desarrollo 
y proyección.

EL TESORO DE GUAYACÁN:
¿MITO O REALIDAD?

El mito dice que es una de 
las más grandes riquezas 
dejadas por piratas y cor-
sarios, que tenían en la 
bahía de La Herradura su 
punto de recalada, luego 
de sus largas travesías. El 
tesoro se trataría de oro, 
plata y joyas preciosas las 
que estarían enterradas en 
un lugar indeterminado.

La bahía de La Herradura fue la cuna 
de la Hermandad de la Bandera Negra, 
formada por los piratas Ruhual Dayo, 
de procedencia escandinavo, Subatul 
Deul, hebreo y, posteriormente, se le 
uniría Enrique Drake, hijo del famoso 
corsario inglés.

Así lo relata en su libro el investigador 
Ricardo Latcham y en él habla, pre-
cisamente, de significativos detalles 
que dan fuerza a lo que es un tema, 
todavía, de constantes comentarios. 

¿EXISTE O NO EL
TESORO DE GUAYACÀN?

Los que han intentado buscarlo 

EL SUEÑO DE MUCHOS POR ENCONTRARLO:

Acuarela que ilustra la bahía de Coquimbo 
hacia 1837, realizada por el destacado  artista 
Juan Mauricio Rugendas.
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:

han perdido su capital, sin encontrar  
mayores evidencias que las que logró, 
en su oportunidad, Manuel Castro, 
quien supo de este tesoro cuando en 
mayo de 1926 llegó a La Herradura un 
barco a vela, del que desembarcaron 
varios hombres que por semanas 
cavaron hoyos en diversos sectores 
del área comprendida, entre lo que 
hoy es la caleta de pescadores de 
Guayacán y una industria procesadora 
de productos del mar.

En el medio se ubicaba la deno-
minada Playa Blanca que fue punto 
de encuentro de los coquimbanos 
y guayacaninos para disfrutar del 
mar, hace muchos años.

Uno de estos marineros trabó 
amistad con Castro, y al partir, sin 
haber encontrado nada, le contó 
que estaban en busca de un tesoro 
enterrado por piratas.

TRAS UNA META
Lo anterior lo motivó -tiempo des-

pués-, a iniciar por cuenta propia, la 
búsqueda del tesoro, gastando todos 
sus escasos recursos y encontrando, 
eso sí, pergaminos con extrañas ins-
cripciones que hablaban de un tesoro, 
pero con indicaciones que no han 

podido ser descifradas. 

Uno de ellos, escrito en 1640 por 
el pirata hebreo Deul, señala “aquí 
hay un tesoro. A la distancia de 90 
metros. Dejo esto por haber perdido 
mi galeón. Hay 80 zurrones llenos de 
oro y 90 de plata”. 

Esto, por supuesto, alentó las espe-
ranza de Castro y a su socio, que ya 
tenían algo concreto en que fundarse 
y saber que era una fortuna invaluable, 
pero nunca dieron con el camino, 
ya que faltaban datos vitales para 
localizarlo.

Muchos otros han sido los que 
han perdido su dinero, buscando 
este tesoro y, quizás, seguirán tras 
su búsqueda, centrada en el sector 
sur de la bahía, terrenos hoy cubier-
tos por viviendas. Entre ellos figura 
Esteban Grlica, quién encontró varios 
elementos que avalan la presencia de 
piratas en la bahía de La Herradura 
y, quizás, de lo que allí ocultaron. 

Esta es una historia que bien podría 
ser aprovechada como punto de 
atracción en el marco de la promo-
ción del patrimonio coquimbano, 
su historia y su cultura.

Sector Playa Blanca principal 
punto de búsqueda del tesoro.

Pergamino escrito en hebreo en 1640.
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ALCALDE DE COQUIMBO, MARCELO PEREIRA PERALTA:

“VAMOS
CONSOLIDANDO
UNA GESTIÓN
CIUDADANA
CENTRADA EN
LAS PERSONAS”
La primera autoridad comunal porteña realizó un recuento 
de la gestión municipal, destacando el trabajo territorial en 
marcha y una potente inversión en la recuperación de espacios 
públicos. Dando a conocer también el trazado del trabajo y 
proyectos que está realizando para al necesario desarrollo de 
Coquimbo, y las acciones que permitan mejorar la calidad de 
vida que demanda la comunidad.
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Coquimbo conmemora 151 años 
de historia con grandes desafíos 
que abordar, y precisamente en 
este nuevo aniversario el alcalde 
Marcelo Pereira Peralta hizo un 
balance de su gestión al mando de 
la comuna puerto, dando a conocer 
el trazado que permitirá dar paso al 
necesario desarrollo y las acciones 
que permitan mejorar la calidad de 
vida que demanda la comunidad 
porteña. 

   
Si bien el año 2017 el edil enfrentó 

una serie de problemáticas que la 
comuna arrastra desde la pasada 
administración, como reanudar 
las obras del edificio municipal y la 
deuda edilicia que supera los 7 mil 
millones de pesos. Pereira explicó 
que hoy ya “ordenó la casa”, dando 
paso al necesario trabajo en terreno 
para ejecutar su programa comunal 
realizado junto a la ciudadanía; 
cuyos ejes centrales están en po-
tenciar la inversión social, la salud 
primaria, seguridad, recuperación 
de espacios públicos, limpieza y 
medio ambiente, turismo, entre 
otros. 

La primera autoridad comunal 
porteña es el edil más joven de la 
región y un coquimbano de tomo 
y lomo, lo cual, deja de manifiesto 
en su cercanía, forma de trabajar y 
en los nuevos aires que impregna 
al municipio de Coquimbo. Uno 
de sus primeros deseos fue vol-
ver al edificio municipal de calle 
Bilbao para acercar los servicios a 
la ciudadanía, y esto hoy es realidad 
tras permanecer inhabilitado el 
recinto por 5 años a causa de un 
siniestro. Con una empatía a flor de 
piel, reconocida por gran parte de 
la comunidad, el hijo del llamado 
“Alcalde del Pueblo” Óscar Pereira, 
nos abrió las puertas de su oficina y 
entre medio de una gran cantidad 
de documentos, comenzó a relatar 
el camino iniciado para dirigir los 
destinos de la comuna más grande 
a nivel regional.   

                 
Lo primero en destacar por el edil 

Pereira, es que para sacar adelante 
la actual gestión, fue primordial la 
cohesión del equipo municipal y 
cada uno de los funcionarios para 
avanzar con éxito, logrando levantar 
importantes proyectos e iniciativas 
de beneficio comunitario. “Tuvimos 
un año 2017 exigente y de cambios. 

Trabajamos en normalizar la situa-
ción financiera del municipio, con 
el fin único de disponer los recursos 
que permitieran generar proyectos 
para mejorar la calidad de vida de 
nuestra gente. Estuve varios meses 
resolviendo problemas al interior del 
Municipio, pero desde hace meses 
comencé a hacer lo que me gusta: 
salir a la calle y estar en contacto 
con los vecinos y vecinas”, destacó.

¿Cómo está plasmando el sello 
de su gestión?

“En contacto directo con nues-
tra comunidad, ese es el camino. 
Queremos una gestión municipal 
que sea ciudadana y participativa, 
y un un real aporte en el desarrollo 
transversal de las personas, con el 
fin de mejorar su calidad de vida. 
Nuestros esfuerzos junto a los funcio-
narios municipales están enfocados 
en hacer una gestión cercana, que 
escuche a la comunidad y que juntos 
vayamos construyendo el Coquimbo 
que todos soñamos. Estando todo 
ligado a la transparencia como eje. 
Nuestra gestión el año 2017 obtuvo 
un 100% de la medición realizada 
por el Consejo de la Transparencia, 
y a la fecha firmamos 4 convenios 
con Contraloría para que supervisen 
todos nuestros procesos. Manos 
limpias y de cara a nuestra gente. 
En eso no me pierdo”.  

El trabajo junto a los concejales 
es primordial para el desarrollo 
de Coquimbo ¿Cómo califica esta 
labor conjunta?

“Nuestro concejo municipal posee 
diversas visiones políticas y eso 
es importante para avanzar hacia 
un mejor Coquimbo desde todas 
las perspectivas. Considero que el 
trabajo junto al cuerpo colegiado 
está siendo positivo, y agradezco 
el respaldo entregado durante la 
gestión que en conjunto llevamos 
adelante. Soy un convencido que 
en política las diferencias deben 
quedar de lado y velar por lo im-
portante que es nuestra gente. Y 
eso quedó de manifiesto al ofrecer 
a nuestros concejales y concejalas 
tener injerencia en la conformación 
del presupuesto municipal del 
presente año, algo que antes jamás 
había ocurrido”. 

POLÍTICA SOCIAL
¿De qué forma su gestión está 

llegando a los vecinos y vecinas 

de Coquimbo? 
“Tenemos una política de puertas 

abiertas, donde a través de reuniones 
con diversas juntas de vecinos de la 
comuna, escuchamos las proble-
máticas y otorgamos soluciones 
inmediatas; esa es nuestra forma 
de trabajar. Sabemos previamente 
sus necesidades con un trabajo 
territorial junto a los dirigentes, 
identificamos qué necesitan los 
barrios y vamos respondiendo. Ése 
es nuestro norte.

También a través de las llamadas 
`audiencias populares’, que fue otra 
manera de estar en contacto con la 
gente, y a solo un par de meses de 
asumir se trabajó y coordinaron estas 
jornadas en el Gimnasio Techado 

de Coquimbo, pero también en los 
sectores más apartados del territorio 
comunal, como lo es Tierras Blancas, 
Tongoy y rural. Estamos realizando 
grandes esfuerzos por satisfacer las 
demandas de nuestra gente y algo 
primordial para ello es escuchar”.

¿Se afianzó este lazo con la 
comunidad? 

“Claramente, pero siempre de-
bemos ir trabajando en la base de 
que este gobierno comunal desde 
su inicio es ciudadano y el trabajo 
en terreno es primordial para ello. 
Además, para potenciar el trabajo 
desde los barrios, durante el año 2017 
el municipio destinó importantes 
recursos en inversión social. Es así 

como, $202 millones se invirtieron 
en potenciar y apoyar el desarrollo 
de 193 juntas de vecinos, clubes de 
adultos mayores, clubes deportivos 
y diferentes agrupaciones de la 
comuna, a través de las subven-
ciones municipales. Permitiendo 
concretar diversos proyectos de 
adelanto para su sector. Por otra 
parte, 557 jóvenes de la comuna 
fueron beneficiarios del aporte 
para la educación superior”.

Respecto a lo que señala como 
política social, ¿Qué hitos con-
sidera ha marcado su gestión 
hasta la fecha?  

“Tres hitos de mucha importancia. 
Primero. El compromiso con los 
niños y niñas de la comuna ha sido 
a toda prueba. En agosto del año 
pasado Coquimbo y este municipio 
que lidero, asumimos el desafío a 
nivel nacional de hacernos cargo 
de una residencia del Sename, y 
entregamos una solución definitiva 
a la problemática que aquejaba 
a nuestros pequeños/as de este 
centro, que por falta de recursos 
para su mantención, corría el riesgo 
de ser cerrado, y ellos, disgrega-
dos y trasladados a otras zonas del 
país. Me siento orgulloso de ser el 
primer alcalde de Chile en tomar 
esta decisión con el respaldo de los 
concejales, por el bien de nuestros 
niños y niñas. Nuestros niños están 
mejor y estamos haciendo un gran 
trabajo junto a colaboradores y el 
Colegio Médico.

“Por otra parte, son $51 mil millones 
los que se lograron gestionar por la 
Oficina de Vivienda, permitiendo 
que 3.041 familias de la comuna 
mejoraran sus viviendas y lograran 
el anhelado sueño de la casa propia. 
Hoy Coquimbo tiene familias más 
felices, con viviendas amplias, dignas 
y de mejor calidad, apuntado a  erra-
dicar los campamentos y “tomas”. 
También destacó la realización de 
los Operativos Médico-Sociales en 
los barrios de nuestra comuna, 
donde equipos multidisciplinarios 
de salud llevan las prestaciones 
médicas a las diversas localidades 
para atender a todos quienes lo 
requieran, y muchas veces cuando 
puedo atiendo yo en mi calidad 
de médico... Eso es gestión social 
y cercanía”.

Hace poco tiempo anunció 
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La Universidad Tecnológica de Chile INACAP 
Sede La Serena, saluda y felicita a todos los 
habitantes de la comuna de Coquimbo en su 

aniversario N°151.

Esperamos seguir trabajando en conjunto a través 
de distintas iniciativas de participación, que 
busquen el desarrollo y fortalecimiento de la 

Región de Coquimbo.
 

la creación de la primera Casa 
Municipal de la Mujer, ¿Cuándo 
podría concretarse este proyecto?

“Todos los años como Municipio 
y a través de la Oficina de la Mujer, 
entregamos capacitación gratuita 
en diversos oficios. Sin ir más lejos 
el año pasado, 2.500 mujeres fueron 
parte de estos talleres y un número 
similar de participantes se están 
beneficiando con esta iniciativa el 
presente año. Pero como nos gusta 
soñar en grande, ya di las directrices 
para que este 2018 contemos con la 
primera Casa Municipal de la Mujer, 
un espacio en que podamos seguir 
promoviendo y fortaleciendo el 
rol social y productivo de las mu-
jeres en nuestra comuna. Vamos a 
contar con psicólogos, abogados 
y asistentes sociales para poder 
contener y apoyar a quienes por 
ejemplo, estén sufriendo violencia 
intrafamiliar, pasando por algún  
problema personal y necesiten una 
red de apoyo, pero también para 
entregarles entretención y talleres”.

SEGURIDAD, UNA NECESIDAD 
CIUDADANA

La seguridad es uno de los temas 
más recurrentes en los diálogos 
con la comunidad. ¿De qué ma-
nera se trabaja para cumplir con 
las expectativas de los vecinos en 
este ámbito?

“La seguridad es uno de los temas 
más sensibles para los vecinos y 
por ello desde el día en que asumí 
como alcalde, hemos trabajado 
para contribuir a otorgar mayor 
seguridad, disminuir los índices de 
delincuencia y niveles de victimiza-
ción, llevando adelante proyectos 
e iniciativas hacia las personas, los 
barrios y el comercio. También, a tra-
vés del Plan Comunal de Seguridad 
Pública y con la ayuda del Gobierno, 
ejecutamos proyectos que nos 
permitieron dotar de un sistema de 
8 cámaras de seguridad en Tierras 
Blancas, nuevos dispositivos en el 
sector de Baquedano y la zona centro 

de Coquimbo, y la instalación de 
cámaras en el mirador de San Juan 
y el balneario de Tongoy.

“Realizamos también un gran 
trabajo junto a Carabineros de Chile, 
lo que se traduce en la pronta insta-
lación de una unidad policial en el 
centro de Coquimbo con recursos 
municipales. Además, ya adquirimos 
el terreno para la construcción de la 
Tenencia Mixta en el sector rural, que 
permitirá descongestionar el actuar 
de Carabineros de Tierras Blancas. 
Mientras, que este año entrará en 
tierra derecha la construcción del 
edificio de la PDI en el Barrio Inglés. 

Si bien aún falta mucho por hacer, 
los esfuerzos están enfocados en 
que nuestros vecinos puedan salir 
a la calle seguros, donde también 
la responsabilidad es compartida 
por todos”.

COQUIMBO LIMPIO, 
RECUPERANDO LOS BARRIOS
“Coquimbo Limpio” es un eslogan 
que nace de la gestión que usted 
dirige y que se ha plasmado con 
diversas intervenciones en todo 
el territorio comunal. ¿Siente que 
el trabajo municipal contribuye a 
tener un Coquimbo más limpio e 
involucrar a la comunidad en este?

“Coquimbo Limpio es más que 
un eslogan. Representa el esfuerzo 
de todo un municipio por lograr 
educar a la población en torno a 
la temática de la basura y la im-
portancia de cuidar y proteger el 
entorno, pero también, visibiliza 
el trabajo diario de nuestros fun-
cionarios para mantener limpios 
los espacios públicos de nuestra 
comuna. Durante el año pasado 
y de manera histórica dimos vida 
a la primera Pampilla verde, pero 
también potenciamos la campaña 
de reducción de bolsas plásticas, 
iniciamos la campaña de reco-
lección de residuos electrónicos, 
confeccionamos la primera carta 
del agua, instalamos eco cargadores 
solares y sentamos las bases para 
convertir a Coquimbo en una ciu-
dad sustentable y amigable con el 
medio ambiente.

Nos desplegamos y realizamos un 
sinfín de operativos barriales para 
limpiar nuestra comuna retirando 
miles de toneladas de basuras, 
es cierto que falta mucho, pero 
avanzamos.  Creo que en poco más 
de un año y gracias al trabajo que 
hemos realizado en todo el terri-
torio, hemos logrado cambiar la 
percepción de la comunidad en 
torno al tema medio ambiental, 
eso es parte del cambio cultural 
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Especialidades: 
· Tortas
· Pasteles
· Empanadas

CASA MATRIZ: 
Avda. Alessandri 855
El Llano, Coquimbo
Fono 2325885

La Pastelería De Aniversario
Inés Ordenes Alfaro
a la ciudad de Coquimbo, en 

su 1 1° Aniversario 

www.lapasteleria.cl

Les desea la Pastelería de

que queremos generar. Estamos 
trabajando en varias ordenanzas 
de protección ambiental, se puso 
a  disposición de la comunidad un  
número significativo de ecocar-
gadores solares, entre otras varias 
iniciativas.

¿Respecto a recuperación de 
espacios para la comunidad. ¿Esto 
cómo se logra?

“Algo innegable, es que durante 
la actual gestión municipal se han 
desplegado grandes recursos huma-
nos y económicos para recuperar 
espacios públicos, destacando –entre 
ellos-, la instalación de un nuevo 
alumbrado en plazas y calles de la 
comuna, ítem donde el municipio 
destinó más de 2 mil millones para 
brindar este servicio de buena forma 
y que a la vez potencie la seguridad.

Estamos interviniendo los barrios 
con creativos paisajismos, la instala-
ción de juegos y mobiliario urbano 
e inclusivo; sumado a la puesta en 
valor de una serie de multicanchas 
para el deporte y la recreación de 
niños y jóvenes de la comuna. Sin 
considerar los proyectos trabajados 
desde la Secretaría de Planificación 
Comunal. Esto se traduce en mejor 
calidad de vida”.

En el tema ambiental. ¿Qué 
postura toma ante el impacto 
del relleno sanitario existente 
en su comuna? 

“Este tema es muy preocupante, 
considerando que el relleno sanitario 
existente es el único autorizado en 
toda la región, y además recibimos 
las basuras de otras comunas impac-
tando históricamente en la calidad 
de vida de nuestros vecinos de los 
sectores aledaños al recinto. Ante 
ello, como alcalde tomé una deci-
sión, y hoy avanzaré en tomar con-
tacto con los alcaldes de La Serena, 
Andacollo y La Higuera, para estable-
cer una alianza que permita que en 
conjunto con la Intendenta Lucia 

Pinto, los Consejeros Regionales, 
y sus organismos colaboradores, 
encontremos un nuevo lugar en 
donde un privado instale un Relleno 
Sanitario, una planta de reciclaje 
y/o una planta que en base a los 
desechos genere energía. Por ahora, 
el relleno que está en el sector El 
Panul de Coquimbo no da para 

más y debemos pensar en su cierre, 
según los plazos que la autoridad 
competente determine.

Como municipio, para la nueva 
licitación de la recolección de la ba-
sura y disposición final, buscaremos 
la manera de que la empresa que 
se adjudique ofrezca un servicio, 

que permita disminuir el uso del 
relleno sanitario, potenciando la 
generación energía a través de resi-
duos orgánicos y reciclaje. También 
impulsamos una mesa de trabajo 
local con los diferentes actores so-
ciales, representantes de la empresa 
y organismos públicos; pero ahora, 
y en virtud de la decisión adoptada 
por la Superintendencia del Medio 
Ambiente ante las falencias detec-
tadas, debemos ser capaces de dar 
soluciones”.

UN GRAN AVANCE EN INCLUSIÒN 
El tema de la Inclusión es un 

eje dentro de su administración 
comunal. ¿Cómo se avanzó en este 
ámbito durante el año y medio 
que lleva dirigiendo a Coquimbo?

“La inclusión es sin duda un pilar 
de la gestión comunal que dirijo 
y desde que asumí como alcalde, 
junto a mi equipo de trabajo, nos 
hemos propuesto instaurar una 
política de inclusión social en los 
diferentes ámbitos del desarrollo 
de la comunidad. A través de la 
Oficina de Gestión Inclusiva, he-
mos trabajado en la articulación 
de acciones con alianzas públicas 
y privadas, ejemplo de ello, fue la 
primera línea de restoranes in-
clusivos de Peñuelas, que tiene 
directa incidencia en las personas 
en situación de discapacidad. 

Queremos que esto se convierta 
en una política municipal y que 
responda al concepto de comuna 
inclusiva que estamos instaurando. 
Eso lo reconoce la comunidad y 
también lo estamos comunicando 
de manera inclusiva con nuestra 
interprete de señas que está en cada 
actividad del municipio”.

En este contexto, ¿la comuna 
de Coquimbo como incluye al 
inmigrante que se concentra en 
gran cantidad en sus diversos 
sectores? 

“Como señalé, la inclusión en 
Coquimbo es transversal y tam-
bién los inmigrantes han estado en 

nuestro foco. Hoy Coquimbo tiene 
cerca de 3 mil personas de otras 
nacionalidades que han escogido 
nuestra comuna para vivir, y muchos 
de ellos son haitianos, quienes se han 
asentado en la localidad de Tierras 
Blancas. El año pasado iniciamos 
de manera pionera el primer curso 
gratuito de español para ellos y este 
año duplicaremos el beneficio a 450 
haitianos, donde les enseñamos 
nuestro idioma para incorporarlos, 
hacerlos sentir acogidos y que se 
logren integrar rápidamente a la 
vida laboral. Siempre lo he dicho, 
nosotros estamos recibiendo a la 
comunidad haitiana como a mí 
me gustaría que recibieran a un 
coquimbano que por el motivo 
que sea, tenga que ir a otro país”.

TURISMO Y ECONOMÍA
Alcalde, su gestión ha puesto 

énfasis en potenciar el turismo. 
¿De qué manera se está trabajando 
para entregarles a los turistas lo 
demandado? 

“Coquimbo es mucho más que 
56 kilómetros de playa y eso es 
precisamente lo que queremos 
potenciar en la Ruta Turística que 
estamos trabajando junto a la 
Corporación de Turismo, donde 
hemos tenido significativos logros, 
como la instalación del primer 
módulo turístico autosustentable y 
con accesibilidad. Pero el desafío es 
mayor, queremos que los visitantes 
nacionales y los extranjeros que 
llegan a nuestra comuna a través de 
los cruceros, puedan acceder a una 
ruta coquimbana desde la cordillera 
al mar; con pueblitos artesanales 
de productores y emprendedores 
de la zona rural, donde puedan 
apreciar el patrimonio natural de 
nuestros humedales, encantarse 
con nuestras playas y visitar íconos 
como la Cruz de Tercer Milenio y la 
Mezquita. En eso estamos trabajando 
junto a nuestros emprendedores 
turísticos. Hay mucho por hacer”. 

Coquimbo es puerto y este es 
un gran actor económico local. 
¿Cómo se proyecta en turismo y 
en actividad portuaria?.

“Hay grandes desafíos. En materia 
de arribos de cruceros, fueron en 
total 22 embarcaciones las que 
visitaron la zona en la última tem-
porada y se aumentó la cantidad 
de pasajeros en más de 40%. Eso 
nos invita a reforzar lo señalado 
anteriormente con una ruta tu-
rística. Por otro lado, se proyecta 
realizar la ampliación del puerto de 
Coquimbo dejándolo con estánda-
res internacionales, potenciando 
la actividad portuaria y comercial; 
siendo también la mejor alternativa 
de conexión entre el Atlántico y el 
Pacifico, pensando en el Túnel de 
Agua Negra, y estando todo ligado 
a los avances que se requieren en 
materia de conectividad. Coquimbo 
es puerto por esencia, y es histó-
ricamente el puerto de la región. 
Claro, todo proceso y desarrollo 
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CASA MATRIZ COQUIMBO
Miraflores 630
Fono 51 2 543880 -  54 3883
coquimbo@lacasadelperno.cl

SUCURSAL LA SERENA
Balmaceda Esq. Amunátegui
Fono 51 2 543884
serena@lacasadelperno.cl

Saludamos a nuestros clientes y comunidad 
en general de la ciudad de Coquimbo al

conmemorar su 151° Aniversarios.

 

SOCIEDAD COMERCIAL MARIO ROJAS BAEZ HIJOS Y CIA. LTDA.

40AÑOS

FERRETERIA INDUSTRIAL Y AUTOMOTRIZ

debe ser sustentable con nuestra 
pesca artesanal”.  

     
PROYECTANDO OBRAS
¿En materia de proyectos que 

se viene para Coquimbo?
“Es primordial concluir con la 

construcción del nuevo edifico 

municipal y el Mercado del Mar, y 
en eso se avanza. Pero, durante este 
año y fracción de gestión, nuestro 
equipo y en particular la SECPLAN, 
está trabajando a toda máquina 
para diseñar, postular y ejecutar 
una serie de proyectos sociales 
para los diversos sectores para sa-

tisfacer las diversas necesidades de 
nuestros vecinos. Por ejemplo para 
el sector rural Cordillera, tenemos 
muy avanzado el proyecto de red de 
alcantarillado que es una necesidad 
de primer orden, a la vez, proyec-
tamos la construcción del primer 
complejo deportivo Rural. Para 
Tierras Blancas, estamos trabajando 
en el primer Centro Cultural abierto 
a la Comunidad, y para potenciar 
el deporte, se implementará una 
cancha de pasto sintético para 
las ligas existentes. Mientras, se 
trabaja en el Parque Urbano, con la 
finalidad de transformarlo en un 
parque Autosustentable y amigable 
con el medio ambiente, a través de 
la instalación de un biodigestor 
que transforma basura orgánica 
en energía.

A la vez, se concretará la instalación 
de una Delegación Municipal en la 
parte alta de Coquimbo. Para ello, 
se inició la remodelación del centro 
de la ciudad, también iniciamos 
junto a los pescadores y el gobierno 

la construcción de la nueva caleta 
de Guayacán, de la mano a la revita-
lización del pueblo histórico, dentro 
del programa de restauración de 
barrios patrimoniales. En nuestra 
comuna también consideramos 
la solicitud de varios jóvenes y te-
nemos contemplado ejecutar la 
construcción de dos Skatepark 
en primera instancia, uno en el 
sector la Plaza Las Américas y otro 
en Sindempart. Por otra parte, se 
debe concretar la remodelación 
Av. Costanera, y recuperación del  
Barrio Inglés a través de un pro-
yecto de intervención urbana que 
ya estamos trabajando, mientras 
que la creación de nuevos espacios 
comunitarios y de esparcimiento 
para la comunidad es prioridad. 
Hay muchas otras iniciativas que 
destacar”.

¿Existe algún proyecto u obra 
para potenciar el turismo en 
Coquimbo?

Desde luego. Con la idea de po-
tenciar aún más el turismo en la 

comuna y ofrecer nuevos atracti-
vos a los habitantes y turistas, ya 
comenzamos con el diseño del 
Parque Mágico de las Aguas, que 
entregará un espectáculo de aguas 
danzantes con espectáculo de lu-
ces y láser, junto a proyecciones 
tridimensionales. Al materializar 
nuestro nuevo diseño, queremos 
darle valor agregado con el uso de 
nuevas tecnologías, dando paso a 
un atractivo turístico único en Chile 
para Coquimbo, nuestra gente y los 
turistas. Más aún, considerando la 
cadena de valor que generará la ini-
ciativa, que permitirá dar un salto 
cualitativo a los diferentes servicios 
anexos a un atractivo turístico de 
estas características”.

Al no pertenecer al gobierno 
de turno, ¿Cree que contará con 
el apoyo del Gobierno Regional 
para concretar iniciativas?

“Desde luego que sí. Confío en el tra-
bajo iniciado por la intendenta Lucía 
Pinto y los concejeros regionales, 
considerando que las necesidades 
de nuestras comunidades están por 
sobre cualquier ámbito o diferencia 
política. Debemos ser capaces de 
trabajar de manera transversal y 
ese es mi compromiso”. 

¿Coquimbo hoy cumple 151 años 
de vida comunal. ¿Qué mensaje 
envía a la comunidad?

“Mi norte es el desarrollo y el cre-
cimiento de Coquimbo desde la 
perspectiva ciudadana y en beneficio 
de nuestra gente para mejorar su 
calidad de vida. Les pido confiar en 
este alcalde y la gestión que lidero. 
Nuestros esfuerzos junto a los fun-
cionarios municipales y concejales 
están enfocados en hacer una gestión 
cercana, que escuche a su comunidad 
y que juntos vayamos construyendo 
el Coquimbo que todos soñamos. Ese 
es el norte y el apoyo de nuestra gente 
de Coquimbo es lo más importante 
para tener éxito, hay mucho por hacer 
y solo a ello nos debemos”. 
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151°

AGENCIA DE 

Rodrigo A. Larraguibel V. y Cía. Ltda.

Se adhiere a las festividades de 
Coquimbo en su 151º Aniversario

Ricardo E. Larraguibel      Agente de Aduana
Rodrigo Larraguibel V.      Agente de Aduana
Ricardo Larraguibel V.      Gerente de Comercio Exterior
Guillermo Anais Larraguibel    Agente de Aduana  
Ricardo Larraguibel Fritis         Ejecutivo

                 

COQUIMBO: Argandoña 320 - Fono (512) 313116 -  ANTOFAGASTA: Fono (552)2251610 
IQUIQUE: Fono (572)2420014 - SANTIAGO CENTRO: Fono  (512)22362330 
SANTIAGO AEROPUERTO: Fono (2)26010810 - LOS ANDES: Fono (342)426514  
VALPARAÍSO: Fono (322)2220525  - SAN ANTONIO: Fono (352)201779

IMPORTACIONES EXPORTACIONES COMERCIO EXTERIOR

Pablo Villarroel A.         Gerente de Gestión y Contratos
Juan Villarroel A. Abogado

80 AÑOS DEL NAUFRAGIO DEL 
BARCO “EL CANELO”
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La nave cumplía labores de cabotaje, 
es decir, el transporte de mercaderías 
con recalada en los diversos puertos 
del litoral. Su destino estaba escrito 
en Coquimbo.

La mayoría de los historiadores de 
Coquimbo se refieren al naufragio 
de “El Canelo”, nave de cabotaje 
que encalló, utilizando el término 
náutico adecuado, y sus tripulan-
tes, incluido su capitán, lograron 
salvar con vida y rescatar parte de 
la mercadería, aunque el daño fue 
cuantioso.

La nave siniestrada, relata el 
profesor e historiador, Pedro 
Álvarez Pavez, tenía 77,90 metros 
de eslora (largo) y 11,60 de manga 
(ancho). Pertenecía a la firma 
armadora Haverbeck & Skalweit 
de Valdivia, la que procedía de 
Valparaíso con recaladas en di-
versos puertos.

Erradas maniobras y un fuerte 
viento derivaron en que la nave 
encallara, lo que motivó un ma-
sivo movimiento de curiosos a 
presenciar el hecho.

“La violencia de la colisión fue 
de tal magnitud, se lee en el libro 
Tradiciones y Sucesos de Coquimbo 
que la nave rompió algunas plan-
chas y el agua entró con tal violencia 
que inundó las bodegas uno y 
dos, lo que obligó al superior a 
maniobrar hábil y prontamente 
para zafarla”.

No obstante, todo fue inútil y 
lo único que se pudo hacer fue 
lograr lanzar anclas y afianzarlo 
con espías a las rocas para evitar 
su desplazamiento.

La nave estaba a cargo del capi-
tán, Josías Rozas y la mercadería 
que debía descargar en Coquimbo 
estaba destinada a la firma Grace y 
Compañía.

Hay dos versiones diferentes sobre 
lo ocurrido posteriormente con el 
“Canelos”. Una de ellas es que fue 
rescatado y luego llevado a Valdivia. 
La otra da cuenta que se hundió 
en el lugar.

El investigador y arqueólogo Hans 
Niemeyer, en sus recuerdos del hecho 
señala que “no sé cuánto tiempo 
permaneció el vapor en esa incó-
moda posición de equilibrio, hasta 
que, tras una reparación somera se 
lo llevaron a remolque a su astillero 
de origen, en el río Valdivia”.

Por su parte el profesor Pedro 
Álvarez afirma “pese a los esfuerzos 
desplegados en reflotar el casco o 
recuperar los vestigios que del va-
por quedaron, estos acabaron por 
hundirse definitivamente a fines 
del año 1944”.

Cualquiera haya sido el final de esta 
barco, su triste final forma parte de 
la historia coquimbana .

Esta es una de las fotos que muestra a “El 
Canelo” antes del accidente.

Era el verano de 1938, 
cuando antes de llegar 
al puerto de  Coquimbo, 
el barco “El Canelo”, 
naufragó. Hoy en su 
memoria, se emplaza el 
sector “Camino al mar”.
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A COQUIMBO EN SU NUEVO ANIVERSARIO!

¡CON EL RUGIR DE SUS MOTORES

LA DIFERENCIA ESTÁ EN EL SERVICIO

El establecimiento técnico profesional tuvo como 
primer director a Bernardo Ossandón Álvarez y 
entre sus destacados profesores, estuvo Fernando 
Binvignat Marín.

En el mes aniversario de la comuna, 
el Instituto Superior de Comercio 
celebra, también, un nuevo año de 
vida formando generaciones que 
han contribuido, desde los diversos 
frentes productivos al engrandeci-
miento de la comuna.

Fue fundado en 1905, e inició sus 
actividades del 10 de mayo, siendo 
su primer lugar de emplazamiento 
una casa en calle Aldunate con Sierra, 
donde operaba, cerca la estación y 
maestranza de ferrocarriles, recuerda 
en uno de sus libros el profesor y 
quien fuera, también, director del 
establecimiento, Gonzalo Tapia Díaz.

Posteriormente, se trasladó a calle 
Aldunate donde funciona actual-
mente y cuyo edificio fue construido 
por Guillermo Rencoret.

Su primer director fue Bernardo 
Ossandón Alvarez. Posteriormente, 
los directores sucesores fueron, Julio 
Bravo Labarca (1917-1922); Joaquín 
Casas Cordero (1922-1928); Roberto 
Ramos Drago (1928-1933); Julio César 
Acuña (1933-1943); César Nieme Apey 
(1943-1958); Ernesto Flores Araya 

(1958-1978); Jaime Burón Labbé (1978-
1980); Rodolfo Valenzuela Rojas (S) 
(1980-1981); Magdalena Zepeda Perry 
(1981-1998) y Gonzalo Tapia Díaz (S) 
(1998-2003).

El cargo directivo lo desempeña, 
actualmente, Fernando A. Carvajal 
Araya.

El Insuco, fue el primer estable-
cimiento de enseñanza técnica 
profesional focalizada en la actividad 
comercial, de hecho sus principales 
especialidades correspondieron 
a partir de la década de los 50 a 
contabilidad, secretariado y ventas, 
reforzando el quehacer educativo 
con clases de taquigrafía, inglés, 
historia y geografía, música y, hasta 
educación física. 

El colegio, busca formar personas 
con competencias técnicas y lideraz-
go en mando medio en las áreas de 
administración, tecnología y comu-
nicación acorde a las exigencias que 
demanda el mercado nacional y a 
las posibilidades de continuación 
de estudios superiores, dentro de 
un ambiente de amor, justicia, li-

INICIÓ SUS ACTIVIDADES EL 10 DE MAYO DE 1905

SENTIDO RECUERDO A LOS 
DIRECTORES Y PROFESORES EN 
ANIVERSARIO DE INSUCO

El Insuco cumple un valioso papel 
en la formación técnica profesional 
orientada al quehacer comercial.

bertad y tolerancia, promoviendo 
el mejoramiento continuo, trabajo 
en equipo y una actitud proactiva 
hacia la solución de problemas de 
sus estudiantes, apoderados y del 
medio ambiente.

El 2017, el Ministerio de Educación, 

otorgó al Insuco la Excelencia 
Académica. Distinción que demoró 
8 años en volver a la institución 
y que es en reconocimiento al 
trabajo, a los logros y resultados 
obtenidos. Entre ellos, su baja 
deserción escolar que no supera 
el 2%.

La institución con 113 años de his-
toria, guarda entre sus rincones 
decenas de historias de los más 
de 10 mil egresados de la región 
de Coquimbo. En la actualidad, se 
ha posicionado dentro de las más 
importantes en su tipo, recibiendo 
en sus salas a más de 700 alum-
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Saludan  muy afectuosamente 
al señor Alcalde don Marcelo 
Pereira Peralta y al Honorable 

Concejo, al celebrarse  
5 de mayo el aniversario 

151 del puerto de Coquimbo.

SERVICIOS TASUI S.A.
INVERSIONES PANUL LTDA.

nos, donde el 92% corresponde a 
los jóvenes más vulnerables de la 
provincia, y de ellos el 15% la primera 
generación de su familia en cursar 
la educación media.

Para lo anterior, el instituto ha en-
focado sus esfuerzos por impulsar 
iniciativas que enfocadas al desa-
rrollo de sus alumnos en base a la 
excelencia y la igualdad de oportu-
nidades. Es así como desde el año 
2009 han impulsado un programa 
de inclusión y diversidad, que con la 
ayuda de 4 sicológos y 6 educadores 
diferenciales, atienden a más de 140 
alumnos con necesidades educativas 
diferentes, aportando así su desarro-
llo cognitivo y con ello al acceso de 
una mejor calidad de vida a través 
del trabajo y la educación.

La tarea se ha cumplido en todos 
estos años y los ex alumnos vibran, 
también, en este mes, evocando los 
momentos allí vividos y coreando, 
íntimamente el himno que les abre 
el camino de la superación: “Cuando 
mañana, nos encontremos, frente a 
la vida es deber de gratitud, recordar 
siempre, aquellas horas, que en 
nuestras alumbró la juventud. En 
esas aulas graves y adustas que vieron 
todos nuestros anhelar, se guardan 
siempre aquellas enseñanzas, que 
recibimos para triunfar”.

Colegio Insuco en sus origenes
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Su centro de servicios

está de fiesta, 151° años... Muchas Felicidades

 

Todo lo que tu auto necesita
www.centromotor.cl

CASA MATRIZ
Coquimbo 12 de Febrero 25 esquina Domeyko, Fono 051-2323140
SUCURSALES
La Serena: Balmaceda 3280 - Fono 051-2522941
Avda. El Libertador 1401, Fono 051-2258130
(Frente Copec. Supermercado Santa Isabel)
Ovalle: David Perry 295 · Fono 053-2632449

Saludamos al Puerto de Coquimbo
en sus 151° aniversario

Un documento de indiscutible trascendencia histórica 
es el primer libro de sesiones de la municipalidad 
porteña.

Sus páginas relatan la elección del 
primer alcalde Joaquín Edwards y 
en el siguiente período, 1870 a 1873, a 
Buenaventura Martínez y, posterior-
mente, asumió Francisco Carmona.

De gruesas tapas de cartón, de color 
verdoso y casi del tamaño mercurial, 
figuran las reuniones que se efec-
tuaron entre el 5 de mayo de 1867 
y el 23 de agosto de 1878. La última 
que se menciona, es de carácter ex-
traordinaria que tuvo lugar el 18 de 
octubre de 1878.

En la primera página y ocupando 
casi la mitad de ella, está escrito a 
mano, con grandes: “Primer  libro 
de actas de sesiones de la munici-
palidad de Coquimbo, 1867, Acta de 
Instalación, mayo 5”

Con letra clara, perfectamente legi-
ble, escrita con tinta que, seguramente 
afectada por el tiempo ha adquirido 
un color café desteñido, aparece la 
versión de la primera sesión municipal 
y que es, justamente lo que interesa. 
En algunas partes del reborde de las 
páginas se han desprendido parte de 
ellas, por lo que no se puede leer en 
forma completa el documento. En 
todo caso, su contenido, en general, 
se lee sin mayores dificultades.

Se señala allí, de manera tex-
tual: “En el puerto de Coquimbo, 
Departamento del mismo nombre, 
a cinco de mayo de 1867, en virtud 
de lo dispuesto en el Artículo 72 de 
la Ley de Elecciones, se reunieron 

declaró instalada la municipalidad, 
previo juramento de fiel desempeño 
de su cargo que prestó cada uno de 
los miembros presentes.

“Enseguida, en cumplimiento a 
lo dispuesto por el Articulo 4 de la 
Ley Orgánica, la sala procedió a de-
signar a los alcaldes y fijar el orden 
de designación y procedencia de 
los regidores. 

“Hecho el escrutinio de votación, to-
mado con tal objetivo, dio el siguiente 
resultado: electo para primer alcalde 
don Joaquín Edwards, por siete votos 
a favor y dos en  contra que obtuvo 
don Buenaventura Martínez.

“Electo segundo alcalde, don 
Buenaventura Martínez, por seis 
votos a favor contra dos de dos Pedro 
Pablo Espinoza

“Electo tercer alcalde, don Ramón 
Solar por siete votos a favor. Primer 
regidor, don José María Zepeda; segun-
do regidor, don Marcelino Aracena 
por seis votos contra dos a favor de 
don José María Zepeda  y el otro, don 
Ramón Garriga y uno en blanco.

“Tercer regidor, don Pedro Pablo 
Espinoza, por seis votos contra dos, 
uno en favor de don Marcelino 
Aracena y otro por don Indalecio 
Iglesias y uno en blanco.

“Cuarto regidor, don Ramón 
Garriga, por seis votos contra dos, 
uno por don Manuel Alcayaga y otro 
por Rafael Patino y uno en blanco.

“Quinto regidor, don Manuel 
Alcayaga, por seis votos contra dos, 
uno por don Marcelino Aracena y 
otro por dos Ramón Garriga y uno 
en blanco.

“Los municipales suplentes fueron 
designados de esta forma: 1.- Rafael 
Patiño; 2.- Indalecio Fábrega y 3.- 
Indalecio Iglesias.

“Con lo cual se da por terminada 
la sesión, levantándose la presente 
acta que firma el señor Gobernador 
y demás nombres presentes:”

La segunda sesión se efectuó el 
13 de mayo, presidida por el gober-
nador accidental, Buenaventura 
Martínez.

LA 1ª  SESIÓN DE LAS AUTORIDADES 
MUNICIPALES DE COQUIMBO

EDIFICIO CON HISTORIA
El antiguo edificio municipal se ubicaba en la esquina de Melgarejo 
con Bilbao, en el segundo piso ya que la parte inferior era el mercado 
municipal.
El paso del tiempo y los terremotos causaron serios daños en su 
estructura, lo que obligó a destruirlo y el traslado de las oficinas.

EL COMIENZO DE UNA GESTIÓN DE DESARROLLO:

en la sala de sesiones los señores 
Francisco Antonio Varela, Gobernador 
Departamental y don Manuel Alcayaga, 
Ramón Garriga, Pedro Espinoza, 
Buenaventura Martínez, José María 
Zepeda y Marcelino Aracena, elec-
tos municipales propietarios y don 
Ignacio Fábrega y don Indalecio 
Iglesias, consejeros municipales 

suplentes.

“No asistieron los señores Joaquín 
Edwards, Ramón Solar, municipales 
propietarios, ni don Rafael Patiño, 
municipal suplente…Abierta la se-
sión por el señor gobernador, éste, 
en cumplimiento de lo prevenido 
en el Artículo 14 de la Ley Municipal, 
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Plaza de Armas.

Vendedor ambulante.

La Pampilla.

Avenida Ossandón.

Estación Empalme.

Quiosco Espejo de Agua.

COQUIMBO CON HISTORIA
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Q. F. Abraham Schnaiderman V.

 

FARMACIA

 

PERALTA
46 años a su servicio 

en Coquimbo

RECETARIO MAGISTRAL
Con receta médica que 
garantiza su mejor 
salud, droguería y 
productos químicos.

Aldunate 947, Coquimbo  ·           51 2 321000 
www.farmaciaperalta.cl

abperalta@entelchile.net

Saludamos a la Comuna de 
Coquimbo, a sus autoridades y 
especialmente a su gente de mar. 
FELICIDADES EN ESTE 
NUEVO ANIVERSARIO

Saludamos a la Comuna de 
Coquimbo, a sus autoridades y 
especialmente a su gente de mar. 
FELICIDADES EN ESTE 
NUEVO ANIVERSARIO

Baquedano 1295 -  Coquimbo · Fono 2315028 
Email: ventas@fgcdiesel.cl ·  www.fgcdiesel.cl

Siempre creciendo juntos 

Feliz aniversario Coquimbo

- Diagnóstico y Limpieza de Inyectores
  Magnéticos y Piezo - Eléctricos Common Rail

  BOSCH - DENSO - DELPHI - SIEMENS - VDO - CATERPILLAR 

- Banco de Prueba Ultima Generación para 
 Inyectores Common Rail

- Scanner - Repuestos 

FGC Diesel

Fono: 313783 · Fono/Fax: 555049 · Cel: 9-8180750

Segundo Morales e Hijos

Repuestos Citroen · Peugeot 
Originales y alternativos
·  Servicio Técnico 
·  Scanner 
·  Lavado inyectores 
·  DESARMADURIA
   CITROEN 

PEDIDOS POR 

ENCARGO EN

 24 horas

 smacitroencoquimbo@gmail.com

HÁBILES

COMPLETO STOCK DE REPUESTOS 

Saludamos a la ciudad de  Coquimbo
en sus 151°Aniversario

Av. Miraflores N° 52  - Coquimbo
Fono: 512 313783 -  512 555049 - Cel: 9 98180750

smacitroencoquimbo@gmail.com

Un grupo cooperativista sentó las bases de una población 
que ha experimentado un constante crecimiento 
urbanístico. Hoy sus dirigentes recuerdan los difíciles 
momentos que enfrentaron para concretar el sueño 
de la casa propia.

Hace décadas era conocido como 
el sector Miramar, formado por 
parcelas dedicadas al cultivo de 
hortalizas y del pepino dulce, y 
ahora es uno de los barrios más 
jóvenes de Coquimbo y que está 
constantemente en crecimiento 
poblacional.

Un grupo de trabajadores tuvo 
la visión de adquirir parte de los 
terrenos de Miramar, para construir 
una población. Así fue el comien-
zo de Sindempart (Sindicato de 
Empleados Particulares) que per-
mitió que un grupo de trabajadores 
formara una cooperativa para hacer 

realidad el sueño de la casa propia.

La tarea no fue fácil y hubo una 
serie de problemas que sortear 
para materializar el proyecto, co-
menzando con la compra del lugar 
para este efecto.

Así lo recuerda, Hermán López, 

primer presidente que tuvo la coope-
rativa, al señalar que quienes tenían 
interés por lograr una vivienda eran 
matrimonios jóvenes, algunos sin 
hijos por lo que era difícil obtener 
un subsidio y la creación de este 
barrio era una buena solución.

“Hay un reconocimiento muy 

especial, que nunca les fue otorga-
do en vida, a Mario Lobos y Mario 
Ahumada, dirigentes gremiales de 
los empleados particulares que nos 
propusieron, para lograr nuestro 
objetivo formar una cooperativa, 
lo que ocurrió en 1972. Luego vi-
no un largo trámite ante diversas 
instancias, especialmente, ante la 
desaparecida Caja de Previsión de 
los Empleados Particulares”

DIFICULTADES
Reconoce que debieron enfrentar-

se numerosas dificultades ya que se 
contaba con el terreno, pero no con 
alcantarillado, lo que también fue 
superado con mucha dedicación 
y esfuerzo.

“Del movimiento cooperativista, 
que por ese entonces era bastante 
fuerte en el país, no teníamos idea, 
lo que determinó que se contratara 
a Fidel Alcayaga como gerente, una 
persona que tenía experiencia y que 
en su pasado había concretado la 
cooperativa Taxicoop, en el sector 
de San Juan y que, como su nombre 
lo indica, estaba formada, en su 
mayoría, por taxistas”.

Nuestro entrevistado prefiere no 
profundizar en las dificultades que 
enfrentaron los dirigentes, inclusos 
la detención y reclusión, al ser acu-
sados de malversación de fondos 
por alrededor de una veintena de 
personas, pero, felizmente, esto fue 
superado porque “jamás tomamos 
un peso, escudo por ese entonces, y 
esto se aclaró de inmediato, pero el 

rato mal que pasamos, incluyendo 
al gerente, nos afectó de mane-
ra significativa, en especial, en lo 
familiar, pero seguimos adelante 
para sacar las etapas dos y tres. Ahí 
tuvimos el problema de la quiebra 
de la empresa constructora CAM 
que estaba a cargo de las faenas”.

Agrega que se logró cumplir con 
los objetivos propuestos y hacer 
realidad la vivienda para muchas 
familias e, incluso, la municipalidad 
le otorgó un reconocimiento a la 
cooperativa por la gestión realizada.

EMPEZAR DE CERO
“Cuando comenzamos a vivir aquí 

no había nada. La movilización 
llegaba hasta el hospital y de ahí 
teníamos que caminar hasta llegar 
aquí. Realizamos gestiones con los 
dirigentes de los microbuseros y, al 
fin, conseguimos que se pusieran 
algunas máquinas y, ahora, es el 
mejor recorrido que tienen, in-
cluyendo Sindempart y San Juan, 
agregándose, posteriormente los 
taxis colectivos”.

Subraya que “incluso tuvimos que 
hacer un proyecto de ampliación 
de radio urbano, desde Peñuelas 
hasta acá, para abordar el tema 
del alcantarillado”.

Señala con satisfacción que la 
plaza del lugar fue construida con 
recursos de la cooperativa como 
aporte a la comunidad.

Otro dirigente que también parti-
cipó de las gestiones y que solicita 
mantener el anonimato, reseña 
datos anexos de lo que fue todo 
este proceso y ratifica lo señalado 
por Hermán López.

“El cooperativismo tuvo su auge 
en esa época, pero tenía algunas 
deficiencias como, por ejemplo, la 
Caja Empart que no daba el prés-
tamo a la persona, sino que a la 

A CUARENTA AÑOS DE SUS PRIMERAS VIVIENDAS

SINDEMPART LA VERDADERA 
CIUDADELA DE COQUIMBO

La plaza construida y donada a la 
comunidad por los socios cooperados 
es, ahora, punto de encuentro de 
las familias de ese extenso sector 
habitacional.
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La paquetería de Coquimbo

Aldunate 1025  ·  Fono 2 311478  ·  Coquimbo

Lanas para tejer 
Artículos para manualidades 
Ropa interior damas, caballeros y niños
Cortinajes
Tapices
Telas exclusivas 

Saludamos a la ciudad de Coquimbo 
al conmemorar su 151° Aniversario

La calidez de tu hogar
esta en tus manos

cooperativa y había que cobrarle. 
Ahí venían los problemas porque 
existía la disposición de ̀ el que no 
pagaba era eliminado’. Incluso, se 
quitaron algunas casas y esto sig-
nificaba diferencias con los socios. 
Un ambiente muy difícil”.

Hace especial mención a cuando 
quebró la empresa constructora 
CAM y que determinó la pérdida 
de los terrenos, los que habían sido 
hipotecados por la empresa para 
obtener el crédito que le permitiera 
trabajar.

“Nosotros empezamos a ver todo 
lo relativo a los bienes de la empresa, 
para recuperar los fondos y hacer 
gestiones con los acreedores para 
evitar el remate, lo que se logró. 
Posteriormente, hicimos una de-
manda contra el síndico y, al final, 
logramos superar esta situación 
y adquirimos una nueva parcela. 
Hubo un acuerdo con el dueño, 
con el cual también tuvimos di-
ficultades, pero finalmente todo 
nos salió bien”.

DESARROLLO
Desde ese entonces, este extenso 

sector inició un proceso expansi-
vo habitacional, edificios y casas, 
transformándose en una verdadera 
ciudadela que cuenta con toda la 
implementación necesaria de servi-
cios como carabineros, bomberos, 
supermercados, clínicas de diversas 
especialidades, colegios, templos, 
campos deportivos y terminales de 
la movilización colectiva, entre otros.

Las diversas juntas de vecinos 
constituidas contribuyen en el 
proceso modernista de este lugar 
que sigue en franco crecimiento, 
extendiéndose, últimamente, hacia 
el sector conocido como El Sauce.

Lo anterior lo convierte en un 
punto importante de atracción para 
el visitante, en especial, durante el 
verano ya que se produce el fenó-
meno de arriendo de viviendas, por 
su proximidad con la playa de La 
Herradura, ubicada a pocos metros 
de las viviendas más cercanas.

Por ello merece especial men-
ción a quienes con su esfuerzo y 
visión futurista dieron las bases 
para crear lo que es, ahora, la po-
blación Sindempart.

Sindempart es una verdadera 
ciudadela con una intensa actividad, 
incluso comercial y con una variada 
prestación de servicios.

La empresa CAM, que posteriormente 
quebró, tuvo a su cargo la construcción 

de las primeras casas de Sindempart.

Los primeros cimientos para la 
construcción de la primera etapa de la 

cooperativa Sindempart, en terrenos 
que antes eran parcelas del sector 

Miramar. (Foto Hermán López)

Algunos socios de la 
cooperativa ya con sus 
viviendas a medio construir.
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Familias alemanas e italianas fueron ubicadas en 
parcelas denominadas Vegas Norte y Sur, destinadas 
a este fin por el gobierno del presidente Gabriel 
González Videla.

Pocos conocen que fue Coquimbo 
el que recibió, por primera vez a 
inmigrantes italianos y alemanes 
que llegaron a radicarse en la zona 
en virtud de las acciones cum-
plidas por el gobierno chileno, 
encabezado, en ese entonces, por 
el presidente Gabriel González 
Videla.

Llegaron a bordo de la motonave 
Américo Vespucio, luego de un 
largo mes de viaje, para ser insta-
lados en las parcelas norte y sur, 
en el tramo que une Coquimbo y 
La Serena, hasta las denominadas, 
actualmente, Vegas Norte.

En esta embarcación y así lo 

consigna diario El Día con fecha 
14 de octubre de 1952, veintiuna 
familias italianas, procedentes de 
diversos puntos de la península 
itálica, principalmente de Trento 
y Génova. A ellos, se sumaban 27 
familias de colonos alemanes, 
todos en busca de paz y mejo-
res condiciones de vida que las 
existentes en Europa, golpeada 
fuertemente por la Segunda Guerra 
Mundial.

La nave se mantuvo a la gira ya que 
no existía un muelle que pudiera 

darle facilidades, por su tamaño, 
para el desembarco de sus pasajeros, 
lo que obligó a trasladarlos a tierra 
en los lanchones existentes en ese 
tiempo y que se encargaban del 
cargamento de los barcos, tanto para 
la exportación como la importación.

Se desembarcaron, además, 12 cajas 
con estaturas que estaban consigna-
das al Presidente de la República y 
que son las que dieron forma, luego, 
al museo al aire libre de la Avenida 
Francisco de Aguirre, de La Serena.

Posteriormente, arribaron nuevas 

A BORDO DE LA MOTONAVE AMÉRICO VESPUCIO

COLONOS ITALIANOS Y ALEMANES 
SON RECIBIDOS EN COQUIMBO

familias italianas, en noviembre y 
diciembre del mismo año, a bordo 
de los barcos a vapor Marco Polo, del 
Américo Vespucio y del Usodemare.

El resto de la historia es conocida, 
muchos se aclimataron en la zona y 
lograron dejar descendientes, plena-
mente integrados a la comunidad y 
aportando al desarrollo, aunque los 
comienzos, indudablemente, fueron 
difíciles y así lo consignan diversas 
notas periodísticas y declaraciones 
de los propios inmigrantes, hoy 
ciudadanos y ciudadanas chilenas.     
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Cada noche desde la entrada sur de la comuna, se 
puede ver una de las postales más reconocidas de 
la región. Es la Cruz del Tercer Milenio que da la 
bienvenida a los visitantes. La cruz es visitada por 
miles de personas, especialmente turistas durante 
el período de verano

Dos obras importantes marcaron 
el desarrollo de Coquimbo en sus 
afanes de ser un polo de atracción 
turística, lo que ha quedado de-
mostrado con el tiempo: La Cruz 
del Tercer Milenio y la Mezquita 
son punto obligado de visita, en 
especial, durante el período estival, 
sumado a la vista que ofrecen a 
los pasajeros de los cruceros que 
arriban al puerto.

La Cruz del Tercer Milenio es, 
sin duda, la que recibe el mayor 
número de visitantes que pueden 
apreciar una vista panorámica 
privilegiada y a gran altura, además 
de conocer el valioso material 
religioso que tiene el museo ins-
talado en el lugar.

Para quienes tuvieron la opor-
tunidad de participar en el desa-
rrollo del emblemático proyecto, 
surgen las vivencias de sus inicios 
y el respaldo entregado por las 
autoridades eclesiásticas y, por 
supuesto, del pilar fundamental 

la subsistencia, aprovechando 
los recursos naturales, y que ha 
llegado a ser hoy una imagen de 
una próspera y amigable ciudad 
en todas sus posibilidades”.

Más adelante agregó “aquí tam-
bién está la Cruz que nos invita a 
ua mirada al futuro, junto con el 
nuevo milenio que iniciamos, un 
milenio en que todos los chilenos, 
independientes de nuestros credos 
religiosos, políticos e ideológicos, 
anhelamos vivir en una democracia 
en que el pluralismo y la tolerancia 
sean una verdadera forma de vida”.

De igual manera hizo referencia, 
en esa significativa ceremonia, 
a la concreción del proyecto un 

CRUZ DEL TERCER MILENIO: UN 
MONUMENTO A LA FE CRISTIANA

artífice importante del proceso, 
el alcalde Pedro Velásquez Seguel.

“Esta Cruz del Tercer Milenio que 
hoy inauguramos, es también el 
resultado concreto de la fe, que 
inspiró a quienes la soñamos un 
día como proyecto y que se expresó 
a través de los que contribuyeron 
a que este sueño se mantuviera, 
se desarrollara y, finalmente, se 
concretara su primera parte”, se-
ñaló el edil. 

La cruz, es un punto de encuentro 
para las actividades eclesiásticas 
que tienen fechas tradicionales 
como el Vía Crucis y Semana Santa, 
con asistencia de centenares de 
fieles que participan de ellas.

que fue el municipio.

El padre Ramón Bravo, importante 
impulsor de la iniciativa durante 
todo su desarrollo, gestionó los 
contactos necesarios para que 
conocieran de ella el Papa Juan 
Pablo II y Benedicto XVI.

Recuerda, al referirse a la inaugu-
ración, el 5 de mayo de 2000, que 
“fue un día histórico. Fue el día 
en que se entregaba a la historia 
de Chile un nuevo signo de espe-
ranza, de ilusiones. A nadie dejaría 
indiferente la colosal cruz, como 
un faro que destella los nuevos 
tiempos que vendrán”.

En la ceremonia fue encabezada 
por el presidente de aquel entonces, 
Ricardo Lagos Escobar, quien en 
parte de su intervención expresó 
“la mirada al pasado nos permite 
reflexionar sobre lo mucho que se 
ha avanzado en este puerto, de ser 
este un lugar en el que hombres y 
mujeres se asentaban buscando 
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